

# Un pueblo que presume de colegio

**Entrena, dedicado al cultivo de la vid y los árboles frutales, cuenta con un moderno centro educativo**

«Es un pueblo trabajador, emprendedor y solidario», describe el alcalde, que define a sus vecinos como «gente innovadora»



www.blogslarioja.com/voleibolentrenaja

**ENTRENA.** El pueblo se levanta sobre el cerro El Conjuero y, al parecer, está construido sobre el antiguo cauce del río Iregua. En Entrena desemboca el barranco de Daroca y su economía se basa, sobre todo, en el cultivo de la vid y de la fruta. Cuenta con empresas de embutidos, encurtidos y una bodega cooperativa, entre otras empresas. Con más de 1.500 habitantes, es un gran pueblo.

Habitualmente es un lugar de paso puesto que desde Entrena se puede acudir a Navarrete, Nalda, Medrano, Sojuela... Y parece demostrarlo el hecho de que el trazado primitivo del Camino de Santiago (el 'camino francés') transcurría por el

término municipal de Entrena, en concreto por el poblado Biero. Otro elemento diferenciador de la localidad es la dehesa Boyal, una finca comunal de aproximadamente 14.148 hectáreas que, dividida en parcelas, el Consistorio cede a los recién casados desde hace años como regalo de boda y empuje para 'comenzar', como medio de vida.

«Entrena es un pueblo trabajador, emprendedor y solidario», describe rápidamente su alcalde, Esteban Pérez Díez, aunque éste considera que lo mejor del municipio es su gente: «Es gente innovadora, que se adapta a cualquier tipo de circunstancia, lo estamos viendo, sobre

todo, en el campo. Después de unos años en los que cultivábamos puerro, zanahoria... hubo que innovar y ahora nos dedicamos más a la viña y a los árboles frutales».

La iglesia de San Martín, el convento de Santa Clara, el cruceiro de la plaza del Coso y los parajes de Las Riberas y Los Encinos son los puntos turísticos que destaca Esteban Pérez de su pueblo, Entrena. En los parajes naturales, con choperas y encinas que ofrecen una sombra fresca en verano, explica que «se pueden dar unos paseos verdaderamente bonitos». En cambio, su lugar favorito es la plaza de San Martín, donde se encuentra tanto el Ayunta-

miento como la iglesia. «El año que viene, si Dios quiere, la vamos a remodelar», anuncia el alcalde.

La fiesta de la Romería a la Hermandad es una tradición que diferencia a Entrena de otros pueblos. Ese día, se celebre en día laborable o festivo, toda la población acude a Las Riberas. «Nadie falta ese día», asegura Esteban Pérez. Para la teniente de alcalde del Ayuntamiento de Entrena, Lucía Medrano, éste «es un pueblo que se mantiene, aquí seguimos y aquí nos casamos, seguimos adelante». Y señala el colegio, el centro rural agrupado Moncalvillo, como un motivo de orgullo. Es nuevo y moderno, con una arquitectura sobria pero actual y emplea las nuevas tecnologías en sus aulas, con 'tablets' y pizarras informatizadas. También apunta a las asociaciones como los colectivos que «ayudan en lo que haya falta».

«La gente de toda la vida de Entrena, los que nos conocemos de

siempre, somos muy alegres, divertidos y sociables, muy amigables de trato», considera la edil. Por otra parte, Lucía Medrano destaca como atractivo turístico el paisaje de alrededor de la localidad. La vista, en dirección a Sojuela, lo cierto es que ofrece una preciosa panorámica de la Sierra del Moncalvillo, llena de viñedos a sus pies. Pero su rincón favorito, no obstante, es la plaza del Coso «porque yo me he criado allí».

La concejala de Cultura y Festejos del Consistorio de Entrena, Loli Aragón, estima que «a pesar de ser un pueblo cercano a la capital, todavía es hogareño, todo el mundo nos conocemos». Eso es, para ella, lo mejor que tiene el municipio, la unión y colaboración vecinal para organizar todo tipo de actos. Pero Loli Aragón recomienda visitar «las calles del casco antiguo, aunque mi rincón es la plaza de San Martín porque a derecha y a izquierda ves paisajes con viñedos y frutales».



Los vecinos de Entrena posan en el patio del colegio rural agrupado Moncalvillo. :: D.M.A.

## LO MEJOR DE ENTRENA

**Patrimonio**  
**Iglesias:** la de San Martín, del siglo XVI, con un retablo barroco.  
**Convento:** el de Santa Clara, con un retablo barroco (siglos XVII-XVIII) y un mural al fresco del siglo XVI.  
**Ernita:** la de Santa Ana, del siglo XVIII.  
**Monumento:** Cruceiro de la plaza del Coso, del siglo XVI.

**Fiestas y tradiciones**  
**San Blas:** 3 de febrero.

**San Isidro:** 15 de mayo.  
**Romería de la Hermandad:** 50 días después del domingo de Resurrección para celebrar la abolición del tributo de las cien doncellas.  
**San Cristóbal:** 10 de julio (fiestas patronales del municipio).  
**Santa Ana:** 26 de julio.  
**San Martín:** 11 de noviembre.

**Entidades**  
**Asociaciones:** cultural y de jóvenes 'El Cruceiro', sociedad de caza-



El cruceiro de la plaza del Coso de Entrena. :: D.M.A.

dores 'Santa Ana', de jubilados 'San Martín', de mujeres 'Santa Clara', de padres y madres de alumnos del colegio y el coro parroquial.

**Peñas:** San Cristóbal, Madridista de Entrena, Barcelonista y del Athletic de Bilbao.

**Turismo**  
**Parajes:** chozos y guardavías en el camino de Albelda y Cuatro Cantos, Los Encinos, la chopera de Las Riberas...

**BTT:** rutas señalizadas dentro de la Sierra del Moncalvillo.